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新群体基层

本报记者 陈朝霞
通讯员 唐慧晔 孙 颖

跟踪服务，做企业的“娘家”

当天的第一站是位于海曙区
石碶街道机场路 5000 号的富田小
镇。“占地250亩的富田小镇由宁波
富田集团投资 5 亿元建设，目前有
189 家企业入驻。”路上，严红建介
绍，富田小镇目前已建成电商园、
临空科创园等四个项目，下一步还
有高校归谷中心、大数据科创中心
和创投金融中心 3 个项目需要审
批，“富田小镇作为宁波市规模最
大的产业园之一，投资数额大、项
目多，审批前期工作量巨大，需要
代办员持续跟踪服务。”

9 点 20 分，等在小镇门口的富
田集团董事长陈杉中一见到代办
员，便热情洋溢地表示感谢：“前两
天收到 9.7亩工业土地问题的会议
纪要，‘老大难’迎刃而解，非常感
谢你们的协调！”

原来，随着小镇建设的不断提
速，土地不够用。去年年初，富田集
团拟将有自有权证的 9.7亩工业土
地报批建设新项目，因为涉及容积
率增加、覆盖公共绿地和消防通道
等问题，企业跑了多个部门，一直
没成功。

今年 4 月，一直跟踪项目的代
办员将这一问题上报。很快，在区
政府的牵头下，规划、消防、国土、
经信、城管等多个部门相关负责人
召开专题会议，当场依据相关法
规，提出相关建议，让这一问题顺
利解决。

走在小镇的道路上，小河穿镇
而过，幢幢楼房整齐排列，环境整
洁雅致。陈董事长指着远处一片空
地说：“目前拓展物理空间是企业
的最大需求，我们打算盘活另外两
块预留地，还有不少难题需要你们
帮助协调解决。”

仔细听完对方的诉求，严红建
当即表示：“服务企业是我们代办
员的工作职责，我们会尽快依法稳
妥推进落实问题的解决。”

经营企业多年的陈董事长感
叹道：“企业投资项目审批涉及部
门多，以前公司自己跑腿，常常找
不到北。现在有了代办员，企业仿
佛有了‘娘家’，太需要这样接地气
的跟踪服务了。”

现场勘查，着力解决新课题

吃过中饭，严红建和代办员们
没有休息，驱车抵达位于高桥镇民
乐村浙东大运河姚江畔的宁波必
利盛物流配送码头。

正午的阳光特别刺眼，此时
气温高达 33 摄氏度，走在毫无遮
挡的码头水泥路上，不一会儿就
让人汗流浃背。

该项工程 2013 年 6 月由市发
改委核准，被列入 2015 年宁波经
济社会转型发展三年行动计划项
目，由宁波必利盛物流有限公司
投资 1.9亿元建设，年设计吞吐量
80 万 吨 ， 目 前 已 进 入 试 运 行 阶
段。顺着 260 米长的码头往前走，
严红建介绍：“这是省、市重点水
运工程项目，代办员需要重点关
注和服务；同时作为宁波首个大
型内河码头，其基建审批过程中
出现了很多新课题，也需要我们
着力研究。”

这时，陪同的必利盛公司副
总经理王伟谷接过话头：“码头建
设项目的审批环节多，大家在摸
着石头过河。前期多亏了代办员
耐 心 地 为 我 们 员 工 进 行 台 账 培
训，还不厌其烦地听取公司的诉
求，积极协调市、区、镇各级各
部门，合力为我们排忧解难，让
工程顺利竣工。”

现场，只见码头泊位旁边的
堆场上，排列着几个大型散装水
泥储罐。严红建指着储罐道出了

此行的目的：“储罐离码头有一段
距 离 ， 需 要 汽 车 转 运 。 上 个 月

‘必利盛’提出，需要新安装一套
水泥传送带装卸设备，可为企业
降低 30%的运输成本，为此，我
们专程来到现场查看，持续推动
码头正常运作。”

深入调研，群众利益无小事

离开必利盛码头，严红建一
行人来到附近的民乐村。村内，
鳞次栉比的高层住宅、联排别墅
等建筑让人仿佛走进现代化城市
居民小区。

“民乐村是宁波最早开始新村
建设的乡村之一，目前正在进行
第 四 期 新 村 建 设 项 目 前 期 的 设
计、预算等工作。”这是代办员王
艺萱负责的 77 个项目之一，她告
诉记者，前期除了不断通过电话
跟踪项目，每月上门服务也是必
不可少的。

见到代办员，特地等候在村
党总支书记谢江伟办公室的三位
村民便你一言我一语地道出了他
们的“烦恼”。

“我们新村建设全部原拆原
建，由村民自筹资金自行招标，
前三期居民每平方米自掏800多元
至 1400 元，就能住进高大上的新
房。现在听说要采用装配式建筑
设计，运用装配式材料，这势必
大大增加建筑成本。村里召开村
民代表大会讨论，大家希望按照
原来的新村建设模式，不改变招
标方式、设计方案和建筑材料。”
村民代表潘伟光说着，还拿出了
几个市、区级相关部门发出的文
件作为依据。

严红建将村民的要求一一记
录下来，当即回答：“新村建设事
关村民的切身利益，我们会和具
体分管部门联系，尽快答复，以
确保项目10月如期开工。”

听到严红建的回答，谢江伟

和村民松了一口气，“新村建设真
正让村民得到实惠，全村已有 500
多户村民住进了新房，让外地来
参观的居民也非常羡慕。有了代
办员的助力，村民的幸福指数节
节攀高。”谢江伟表示。

自身建设，培养“审批通才”

从民乐村出来，已是下午3点
30 分。一天连轴转，代办员的笔
记本上记得满满的，有“疑难杂
症”、新“病症”，也有老问题，
无一不需要多部门联合“会诊”，
问题的千差万别让随同的记者对
代办员工作的千头万绪深有共鸣。

严红建介绍，代办员这一岗
位是随着全省“最多跑一次”改
革的推进应运而生的。2017 年 8
月，海曙区原审管办成立基建项
目服务推进科，建立“代办员+辅
导员+协调员”“三员合一”的代
办员队伍，专职服务于全区基建
投资项目的审批工作。

严红建坦言，2018 年元旦他
走马上任时，从零开始学习。“基
建审批至少牵涉 13 个部门，我们
边走访，边解决问题，渐渐摸出

了 门 道 ， 整 理 出 2018 年 以 来 国
家 、 省 、 市 、 区 等 各 级 基 建 文
件，梳理项目审批流程，列出所
需材料清单，实现各部门对接。
今年年初至今，已进行500多次电
话服务，走访现场 11 次，组织推
进 32 次例会、专题协调会，妥善
解决了40多个突出问题。”

为让代办员熟练办理审批事
项，2018 年 10 月，海曙区出台了
针对基建项目审批代办员的一整
套技能培训、考试评级、现场运
行和绩效管理制度体系，培养代
办员“审批通才”。

严红建透露，海曙区基建投
资项目审批服务大厅在年底前将
亮相，“基建投资项目全审批流程
将一站式打通，再也不用多头跑
腿了。”

记者了解到，目前全市有近
500名代办员，基本实现基建投资
项目开工前审批“最多跑一次、
最多 90 天”和代办员全覆盖的目
标。

代办员：
当好基建投资项目审批的当好基建投资项目审批的““后勤部长后勤部长””

记 者 沈孙晖
通讯员 董小滋

在“5·15”国际家庭日，全
国妇联揭晓了 2019 年度“全国最
美家庭”，象山陈晗家庭光荣上
榜。这是该县继谢才华家庭后的
第二个“全国最美家庭”。陈晗一
家三口用满腔公益热情，向人们
诠释了幸福的真正内涵。

“学习雷锋好榜样……”拨通
陈 晗 电 话 ， 耳 畔 传 来 熟 悉 的 旋
律。这首歌正是这位热血汉子的
心声。

陈晗的公益之路源于无偿献
血。2002 年，他了解到象山无偿
献血招募工作开展困难，紧急用
血经常要从宁波市区调，便主动
向身边朋友、同事招募志愿者，
并陆续推出骑行、义卖宣传献血
等活动。2008 年，由陈晗担任队

长的无偿献血志愿服务队 QQ 交
流群组建，群员有300余人，线上
线下齐动员。

2009 年，陈晗调至象山县公
交公司任副总，并将“全公益”
理念融入公司运营中。在他带领
下，公交志愿服务队访贫问苦、无
偿献血、文明劝导……公益活动开
展得风风火火。“2015 年，《浙江法
制报》的一名年轻编辑突发白血
病，每天需要输大量血小板，但省
血液中心血小板告急。陈晗无意中
得知后，发动了15名队员组团去杭
州献血，一共捐献了 14.5个单位血
小板，相当于 11600 毫升全血。”象
山公交司机郑友根说，这是他们第
一次跑到市外献血。

截至目前，陈晗个人总献血
量已有3万多毫升。他也先后获评

“最美象山人”“宁波好人”“全国
岗位学雷锋标兵”等。

陈 晗 还 带 动 全 家 人 投 身 公
益，让善行成为流淌的家风。妻
子郑映波一开始并不知道丈夫献
血，直到陈晗第一次获得全国无
偿献血金奖，太过兴奋说漏了这
个“秘密”。“原以为献血对身体
不好，看你献了那么多血，还壮
得跟牛一样，那我也去献。”她决
定“夫唱妇随”。

为支持丈夫的工作，郑映波
主动承担起家中的大事小事，把
家庭打理得井井有条，在投身公
益上更是巾帼不让须眉。目前，
她已参加了7次捐献全血活动，共
计捐献 2100 毫升，并发动身边同
事一起参与。工作之余，她经常
和丈夫、女儿到敬老院探望孤寡
老人。

女儿陈诺今年 22 岁。在她年
轻 的 身 躯 里 ， 蕴 藏 着 满 满 正 能
量。6岁时，陈诺就在父亲言传身

教下接触公益事业。2008 年，她
加入了象山县红十字无偿献血志
愿者服务队，目前已是县红十字
二星级志愿者；2014 年，又加入
象山县公交志愿服务队，成了队
内年龄最小的志愿者。为了帮助
更多的人，陈诺还参加了宁波市
红十字会组织的急救知识培训，
并取得了浙江省二级救护培训师
证书。

18 岁时，陈诺捐献了人生第
一次全血 200 毫升，作为自己的

“成年礼”。2016 年 12 月 5 日，在

第 31 个“国际志愿者日”到来
前，陈诺更是和父亲一起签下器
官捐献志愿书，父女俩同时成为
器官捐献志愿者。

“我之所以走上公益道路，完
全是受父亲的影响。”陈诺告诉笔
者，这条路全家人越走越幸福！

“全国最美家庭”
用公益诠释幸福真谛

记者 朱军备

从宁波出发走 215省道，经塘
溪东山新村，左转后进入一个山
岙，名叫北岙，是鄞州区塘溪镇下
辖的建制村。北岙由里岙、外岙两
个自然村组成。里岙在北岙东北
端，南端是外岙，两地以风水塘堤
为界，同处 215 省道北边的山坳
内。

这是鄞东的山区村，面积 1.5
平方公里的北岙村，总户数 461
户，人口 1195 人。村庄耕地少，
仅有 384 亩；山林多，有 2830 亩，
主种水稻、茶叶、竹木等。

改革开放之后，北岙村几乎家
家户户兴办加工厂，主要产品有汽
车拉索配件、电机配件、小五金
等。村内较大的民营企业有鄞州成
挺汽车拉索配件有限公司、宁波五
方实业有限公司、鄞州路华电机配
件厂等。

村集体收入来源不多，尤其是
里岙自然村，前些年还欠下 75 万
元债务。民富村穷，村集体事务欠
账不少，如村环境不够整洁、没有
像样的公共文化设施、自来水管道
老化等。

两年前，塘溪镇领导请宁波五
方实业有限公司董事长葛君方“出
山”，经村民代表大会选举担任里
岙自然村负责人。

葛君方上任后，听取村民意
见，凝聚力量，并争取上级政策支
持。针对里岙自然村自来水管道老
化问题，实施村民饮水安全提升工
程。一方面对自来水管道进行更
新，另一方面，建设 240立方米的
水站，建起两个大水池，安装一台
净水设备。最近，村民们喝上了经
过净化的水库水。

为了给村民提供一个文化休
闲、老年人活动的场所，里岙自然
村干部决定新建一个文化礼堂。集
体没有资金，怎么办？全村动员，
自筹资金！葛君方带头捐款 22 万
元，并一家一家走访办企业的村
民，你出10万元，他出5万元，最
终共筹资400多万元。

在里岙自然村中心地段，拆除
了旧厂房，建起了占地面积 1500
平方米的文化礼堂，礼堂的东北
面是老年活动室。目前，文化礼
堂主体结构已完工，将进入内部
装修阶段。葛君方陪记者参观时
说，文化礼堂可以让村民看戏，
老年活动室一楼是食堂，二楼是
活 动 室 ， 将 来 让 老 人 在 这 里 吃
饭、娱乐。

“要做的事还有很多,如污水管
网 改 造 后,村 内 环 境 要 进 行 保 洁
等。”葛君方说，自家企业有儿
子、妻子在管理，愿意腾出精力把
村子建设得更好。

作为宁波市生态村的北岙村，
山清水秀，环境优美。从这里有
通往东钱湖镇横街村的北岙岭及
韩岭云峰岭两条古道。之前是塘
溪、瞻岐、咸祥进入东钱湖至宁
波的交通“咽喉”。北岙裴君庙是

“环湖十八裴”之一，有大门、庙
屋、戏台。

当地村民有一个愿望，希望有
关部门能支持打通从塘溪镇到北岙
岭至横街村的公路，这将有利于提
升塘溪镇与东钱湖旅游度假区旅游
基础。

鄞州北岙：

山岙小村
聚力办大事

图为建设中的里岙自然村
文化礼堂。（朱军备 摄）

各级审批代办员，深入基层宣传政策，释疑解惑，免费送服务、解
难题、跑审批，成为“最多跑一次”改革创新中的亮丽风景线。

代办员与基层群众零距离，工作接地气；他们“急事快办，难事尽
办”，服务人性化；他们服务事项“全受理”，办事高效率。他们成为政
府和基层企业、群众的“连心桥”。

各级代办员岗位平凡，却有着不平凡的意义。他们在服务城市经
济建设大局、服务基层群众，在改善投资环境、完善政府服务、提升干
部素质、推动跨越发展等方面发挥了重要作用。

目前，各级各部门在探索规范代办员队伍建设、重视代办员岗位
培训、提高代办员工作效能等方面作了有益的探索和实践，无疑对深
化“最多跑一次”改革，真正让群众享受改革创新成果，有着积极的意
义。

父女俩同时成为器官捐献志愿者。 （黄美珍 沈孙晖 摄）

严红建严红建（（左二左二））和代办员在必利盛码头现场勘查和代办员在必利盛码头现场勘查。。（（陈朝霞陈朝霞 摄摄））
6月 5日，烈日当空。上

午 9 点，气温就攀上了 28 摄
氏度。记者来到海曙区政务
服务办公室，跟随基建项目
服务推进科科长严红建和其
他三名代办员奔赴海曙重点
工 程 项 目 现 场 、 企 业 和 乡
村，现场“面对面”“点对
点”发现问题、解决难题，
助推项目审批高效顺利完成。

“我们 4名区级代办员上
半年承担着辖区 148 个政府
重点投资项目、15个市级重
点项目和近 40 个企业投资、
新村建设项目的审批代办帮
办服务任务，每周电话跟踪
监测项目进展情况、每月上
门现场服务，要让‘最多跑
一次’改革创新之举真正落
到实处。”严红建介绍。


